





























Komparasi pemikiran Ibnu Maskawaih dan Al-ghazali tentang akhlak, ditulis oleh Elvi Warda, Ushuludin AF, Surabaya, 1999. penulis menelaah antara pemikiran Ibnu Maskawaih dan Al-Ghazali tentang akhlak yaitu mencari persamaan dan perbedaannya. Dimana keduanya sama-sama mengatakan bahwa etika adalah suatu sikap mental yang mendorongnya untuk berbuat tanpa berfikir dan pertimbangan. Sedangkan perbedaan keduanya terletak pada penggunaan istilah saja.

Konsep kebahagiaan dalam prespektif tasawuf, ditulis oleh Yuniar Uluwiyah, Ushuluddin AF, 2001. Dalam prespektif tasawuf, "ma'rifah" adalah kebahagiaan puncak. Kebahagiaan ini tidak cukup diperoleh hanya melalui pengetahuan saja, tetapi tergantung pada "taqarrub" manusia kepada Allah Swt.

Dalam buku *Kuliah Tentang Etika Dan Keadilan Sosial Seri 1*, Prof. Muchtar Lintang, Jakarta: Bulan Bintang, 1976. Menurut Aristoteles bahwa tujuan hidup adalah "bahagia". Cuma tafsirannya yang berlain-lain. Ada yang menganggap bahwa kelezatan yang ditangkap panca inderalah kebahagiaan, ada yang menganggap kemuliaan dalam kedudukan politik, ada pula yang menganggap hikmah. Beliau berpendapat bahwa kelezatan adalah tujuan hamba sahaya, binatang-binatang dan orang-orang yang sederajat dengan itu. Aristoteles tidak menganggap kelezatan itu buruk dengan sendirinya. Malah menjadi buruk, kalau orang keterlaluan mencarinya. Kebahagiaan ada yang panjang umurnya, akan tetapi tidak kekal. Ada juga lezat kalau sedang baharu, tetapi berubah kalau



















1. Bahwa orang-orang yang menyebut dengan nama Ibnu Maskawaih sedikit. Sedangkan kebiasaan yang berlaku dikalangan mereka memperkokoh sebutan Ibnu Maskawaih. Sebagian laqab baginya, karena namanya sendiri yang berkata demikian seperti Abi Hayyan al-Tauhidi, al-Tsa'labi, al-Khuwarizmi, Abi Sulaiman al-Manthiqi dalam tulisannya "Muntakhob Shiwan al-Hikmah" Wazir Abi Syuja' Umar Ibnu Husain al-Ruzrawani pemilik "Dzayi Tajarib al-Umam" Haji Kholifah, al-Qiftiy dan Ibnu Abi Sya'baah. Pendapat ini juga diperkuat oleh adanya enam buah surat buat Ibnu Maskawaih yang terdapat di istana.
2. Sebagian besar orang-orang yang memberi laqab itu adalah orang-orang dari kalangan temannya yang telah mengenalnya dan saling mengadakan komunikasi. Mereka itu lebih layak dipercaya karena mereka adalah wakil-wakilnya. Mereka adalah orang yang lebih mengerti tentang nama, dan nama sendirinya.

Sedangkan "Maskawaih" berarti (Raihat al-Misk: bau kasturi), sedangkan kata "*Misk*" bersal dari kata Persi dan ada pada kalimat Arab. Maka tidak dapat diragukan lagi bahwa maksud laqab ini adalah untuk memuliakan seseorang dan sebagai isyarat akan keharuman akhlaknya, kelembutan perangainya dan ketinggian intelektualnya. Oleh sebab itu tidak benar orang-orang yang mengatakan bahwa ia adalah orang Majusi yang kemudian masuk Islam. jelas pendapat itu salah ditinjau dari pemikiran sehat, baik terhadap namanya sendiri, nama Bapaknya jelas-jelas beragama Islam.































paling memperhatikan syarat-syarat esensinya, yang membedakan dirinya dari seluruh benda alam yang ada. Jika begitu, hanya ada satu kewajiban kita yang pasti, yaitu kita harus mengupayakan kebaikan yang merupakan kesempurnaan kita, karena kebaikan itulah diciptakan. Harus berupaya keras untuk mendapatkannya, disamping kita harus berupaya keras untuk menjahui keburukan yang menghambat kita memperoleh kebaikan. Jika tidak demikian, apabila kuda tidak sempurna, jika ia tidak memiliki tindakan yang khas baginya, maka kuda tersebut jatuh dari ke-kuda-annya, kemudian dipakai untuk mengusung tandu sebagaimana layaknya seekor keledai. Demikian juga dalam prespektif ini, jika seseorang kurang dari pada tujuan diciptakannya bila pemikirannya dan perilaku yang keluar dari dirinya belum sempurna pastilah derajatnya turun, dari derajat kemanusiaan yakni turun kepada derajat binatang. Maka ini hanya akan terjadi kalau perilaku kemanusiaannya belum sempurna. Oleh sebab itu akan timbul dari dirinya tingkah laku yang berlawanan dengan diciptakannya manusia. Tegasnya dia akan melakukan kejelekan-kejelekan akibat pemikirannya yang tidak sempurna dan disalahgunakan dibawah pengaruh hawa nafsu. Dari sini menjadi jelas bahwa kebahagiaan sesuatu hanya akan terjadi jika lahir dari sesuatu yang mencakup seluruh tingkah laku yang sempurna. Yang khas bagi bentuk sendiri, dan bahwa manusia akan bahagia jika timbul dari dirinya seluruh tingkah lakunya tepat yang berdasarkan pemikiran. Oleh karena itu kebahagiaan manusia itu mempunyai beberapa tingkatan, bergantung pada jenis pemikiran dan objek yang dipikirkan. Karenanya, dikatakan "sebaik-baik pemikiran adalah berfikir tentang



















































*Kedua*, pada tingkatan ini manusia mengarahkan kehendak dan upayanya untuk membuat sebaik-baiknya jiwa dan tubuhnya tanpa terpengaruh hawa nafsu atau memperhatikan harta benda kecuali terpaksa. Setelah itu tingkatan amnesia dalam kebajikan banyak jumlahnya. Sebagian lebih tinggi daripada lainnya. Dan sebab itu semua adalah karena bedanya manusia; *pertama*, dalam tabi'at; *kedua*, dalam kebiasaan; *ketiga*; dalam peringkat ilmu, pengetahuan dan pemahaman; *keempat*, dalam cita-cita dan *kelima*, dalam keinginan perhatian, dan juga berpendapat, dalam nasib baik.

*Ketiga*, orang melangkah menuju Ilahi murni, yang dalam tingkatan ini orang tak merindukan sesuatu yang akan datang, tak menoleh kepada sesuatu yang telah lewat, tak mengharapkan yang jauh, tak terpaku pada yang dekat, tak mengharapkan nasib baik, keberuntungan jiwa dan lain-lain. Dalam tingkatan ini sisi akal berupaya menumpahkan seluruh kemampuan seluruh dirinya untuk mencapai tingkatan kebajikan yang paling tinggi, yaitu menghabiskan seluruh waktunya untuk persoalan-persoalan Ilahi, menekuni dan mendalaminya, tanpa menuntut balasan apapun. Tegasnya upaya, inisiatif serta ketekunan yang dilakukannya untuk mendalami persoalan-persoalan Ilahi. Ruhaniyah esensinya persoalan-persoalan itu sendiri. Tingkatan inipun selalu meningkat pada diri manusia, sesuai dengan motivasi, kecendrungan,



Manusia yang paling baik adalah manusia yang paling mampu melakukan perbuatan yang tepat baginya, membedakan dirinya dari seluruh benda yang ada. Jika begitu hanya ada satu kewajiban kita yang pasti, yaitu kita harus mengupayakan kebaikan yang merupakan kesempurnaan kita karena kebaikan itulah diciptakan. Harus berupaya untuk mendapatkannya, menjahui keburukan yang menghambat kita memperoleh kebaikan. Jika tidak demikian seseorang kurang dari pada tujuan diciptakan dirinya, bila pemikirannya dan prilaku yang keluar dari dirinya, belum sempurna pastilah derajatnya. Turun dari derajat kemanusiaan, dan turun kepada derajat binatang. Dalam arti belum sempurna bahwa manusia akan melakukan perbuatan jelek akibat pemikirannya yang tidak sempurna dan disalahgunakan dibawa pengaruh hawa nafsu. Dari sini sudah jelas bahwa, kebahagiaan sesuatu hanya akan terjadi jika lahir dari sesuatu, hanya akan lahir sesuatu seluruh tingkah laku yang sempurna yang khas baginya sendiri, begitu juga bahwa manusia akan bahagia jika timbul dari dirinya tingkah laku yang tepat berdasarkan pemikiran. Oleh sebab itu kebahagiaan manusia mempunyai beberapa tingkatan, yang mana bergantung pada jenis pemikiran dan objek yang dipikirkan. Karenanya dikatakan "sebaik-baik pemikiran adalah berfikir tentang apa yang terbaik".

Kebaikan menurut Aristoteles juga dikatakan Porphyry, yakni: ada kebaikan mulia, kebaikan terpuji, disamping itu pula ada kebaikan yang bermanfaat untuk mencapai apa yang baik.

























